
臺南市政府原住民族語言發展會第 2 屆第 2 次委員 

會議紀錄 

壹、時間：113 年 6 月 26 日（星期三）下午 2 時 30 

貳、地點：永華市政中心 3 樓西側會議室 

參、主席：白主任委員惠蘭               紀錄：簡婉貞 

肆、出席、請假、列席人員：如簽到簿。 

伍、主席宣布開會並致詞：（略）。 

陸、報告事項：工作報告（略）。 

捌、討論事項： 

案由一：有關研擬本市西拉雅族語言能力認證機制之前置

作業規劃，提請討論。 

說  明： 

一、 查原住民族委員會訂有原住民族語言能力認證

辦法，就現行法定原住民族之族語別辦理族語

能力認證，分為初級、中級、中高級、高級及

優級。 

二、 西拉雅族為本市市定原住民族，本府肩負西拉

雅族語之復振與傳承之任務與使命。又因應憲

法法庭 111年憲判字第 17號判決，相關機關應

於本判決宣示之日起 3年內(114年 10月 28日

前)，修正原住民身分法或另定特別法，就本判

決主文第 1項所稱同屬南島語系民族之其他臺

灣原住民族之認定要件、所屬成員之身分要件

及登記程序等事項，予以明文規範。爰此，就

西拉雅族語之語言能力認證之前置規劃、籌



備，再請委員提供意見，俾為執行參考。 

 決   議： 

1. 本府將逐步進行西拉雅族語言能力認證機制

前置作業，並且邀請專家、學者及耆老等相關

人士，一起來討論推動。 

2. 透過語發會執行長對於原住民族語言能力認

證測驗辦理流程的說明及對西拉雅族語認證

前置作業的建議，請業務單位持續借重語發會

的專業共同合作來建置。 

案由二：本府 113年度原住民族語傳承人才培育計畫 

「墩苗、培鷹、登高三部曲」有關中高級以上族

語傳承人才開課規劃，提請討論。 

說  明： 

一、 為廣為培育本市族語師資、銜接族語傳承使

命，以循序漸進課程及計畫針對通過中級以上

認證並具有族語傳承意願者，以墩苗、培鷹、

登高三階段目標，規劃符合能力及需求之相關

課程，並以多元管道培育相關人才，希冀逐步

提升本市通過族語認證測驗高級合格人數，改

善族語師資缺乏困境，並提高族人加入族語傳

承意願。 

二、 本府幼兒族語墩苗員培訓計畫已於 111年度起

實施辦理迄今，第 1屆培育 5名具族語能力認

證中級以上墩苗員，113年度刻正辦理第 2屆

墩苗員培訓。另於本(113)年度下半年預訂開

辦 



(一) 族語考照培鷹計畫： 

1. 輔導有意願擔任族語老師者，強化族語

聽、說、讀、寫能力，考取當年度中高級

族語能力認證，積極育成族語及文化傳承

推廣人員。 

2. 參加對象：具原住民族語言能力中級認證

且有意願擔任族語老師者、參與墩苗員培

訓並結業之學員。 

3. 辦理語別：排灣族語、阿美族語、布農族

語或其他族語別，共 3班；5至 10人成

班。 

4. 奬勵措施：考取當年度原住民族語言能力

測驗中高級以上認證者，可獲 1,000元禮

券奬勵。 

(二) 族語師資登高計畫： 

1. 規劃族語認證試題解析、原住民相關議題

觀察能力及答題技巧等課程，輔導投入族

語教學行列，充實原住民族語教學人力。 

2. 參加對象：具原住民族語言能力中高級認

證且有意願擔任族語老師者。 

3. 辦理語別：依實際報名情形開班，最多開

設 2族語別。 

4. 奬勵措施：錄取學員，每月出席時數達 3

分之 2以上補貼茶水費 450元 ，每期至多

補貼 1,800元，核實報支。本案學員 2年

內考取原住民族語言能力認證測驗高級認



證，提供參仟元禮券。 

三、 本案執行規劃詳如附件計畫書，敬請委員提供

建議並討論。 

決  議：本案通過，備查。 

玖、臨時動議： 

一、張賢盛委員： 

既然我們是推動族語的委員，是否有機會可以帶大

家到推行原住民族語言文化各方面都很成功的國

家觀摩，借鏡國外的作法，也提升我們在做族語推

廣、教學上的經驗和力道。 

主席回應： 

中央原民會或語發會如果有相關觀摩的計畫，可以

通知臺南市政府，討論規劃看看是否有機會可以帶

我們語發會的委員到國外觀摩學習。 

許韋晟委員回應： 

語發基金會明年規劃到加拿大參訪，如果有機會合

作前往，預算的部分可能就要地方政府自行編列，

屆時再保持聯繫。 

二、卜袞委員： 

臺南市政府的三階段族語人才培育計畫，在政策上

已經超越中央，但中央卻只補助 60 萬元，事實上很

多的工作應該是中央要做的，建議本計畫應該要和

語發會合作，和地方一起推動族語，語發會才有機

會發揮實質的功能。 

三、簡德輝委員： 

        提供二個警訊，一是市府推動恢復原住民名字政策



很成功，近期接到很多族人的電話，要請族語老師

幫忙取族語名字，千萬不可這麼做，原住民的命名

是有文化脈絡的，不該是找人幫你取，而是自己要

去尋根，找到名字。第二是很多我們的學生考取族

語認證中級後，就不繼續學族語了，尤其是家長也

都覺得有認證了，沒有學也無謂，建議原民會要從

這個方向思考應對的政策，才不致造成族語學習的

斷層，也能鼓勵家長和學生一起學習族語。 

主席回應： 

感謝委員語重心長，族語老師們很辛苦，未來我們

加強如何讓孩子在學習自身的文化和語言有使命感，

不是單只為了就業和升學。 

拾、散會：下午 4 時。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


